
 

 

Attacus peigleri sp. nov., eine neue Saturniide von 

der Malaiischen Halbinsel  

(Lepidoptera: Saturniidae) 
 

Attacus peigleri sp. nov., a new wild silkmoth  

from the Malay Peninsula (Lepidoptera: Saturniidae) 

 
Abstract: The genus Attacus LINNAEUS, 1767 (Lepidoptera: Saturniidae) is 

distributed throughout East, Southeast and South Asia, a single species is also 

common in northern Australia. Peigler recognized 14 taxa all in species rank in his 

1989 generic revision. In the meantime much more specimens are available in 

collections as during the time of revision. Several new species were discovered, 

mainly through the determination and comparison of genetic structures (at BOLD). 

Together with the most recently described A. tapperorum PAUKSTADT & 

PAUKSTADT, 2024 from Sumatra and A. rizkyi PAUKSTADT & PAUKSTADT, 2024 from 

southeastern Thailand, 22 species were known within the family thus far. Further 

four taxa are listed in subspecies rank, partly with uncertain taxonomic status (see 

“Systematics” in this contribution). During the preparation of the descriptions of A. 

tapperorum and A. rizkyi various populations of the atlas-group of the genus Attacus 

were carefully examined and compared morphologically, in particular their genitalia 

morphologies and the preimaginal instars. About 195 dissections of ♂ genitalia of 

Attacus were done by the authors during recent years. Another morphologically 

distinct population of Attacus which is (locally?) ranging in the highlands of 

Peninsular Malaysia was found for which no suitable scientific species-group name 

has been available. Names presently treated as junior synonyms of A. atlas by 

Peigler (1989) and Paukstadt & Paukstadt (2024) cannot be considered for the new 

Malay taxon for the following reasons. The name gladiator FRUHSTORFER, 1904 was 

based on specimens from Singapore and Siam (corresponds largely to today’s 

Thailand). Fruhstorfer (1904b) already recognized that the ♂ of Attacus on the Asian 

mainland differ from those from the Greater Sunda Islands by their elongated 

forewing apices. However, this observation was obviously based on specimens from 

lowland populations in which the morphological difference appears to be present but 

much less pronounced than in the populations of the Genting Highlands of West 

Malaysia. Peigler (1989) selected a ♂ of gladiator from Singapore for the lectotype 

designation. This fixed the name gladiator to lowland populations of Singapore and 

the adjacent Malay Peninsula which are considered distinct from those of the 

highlands in West Malaysia. However, the name A. gladiator might be available for 

the lowland populations of the Malay Peninsula. Further studies on the relationships 

within the atlas-group are in progress. Due to the complex zoogeography in SE 

Asia, inconclusive results in the BOLD TaxonID Tree, and the large number of 

synonyms within the atlas-group of Attacus, we do not intend to make any 

taxonomic changes at this time. The name atlantis WATSON, 1910 from 
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northeastern India is excluded due to the morphologies of the forewing apices and 

the fenestrae in the ♂ lectotype. The ♂ lectotype (as syntype in the description) was 

figured in the original description and again by Watson in Packard (1914). The name 

burmaensis JURRIAANSE & LINDEMANS, 1920 can be excluded. The forewing apex of 

the ♀ figured in the original description rather fits to lowland taxa of Attacus. More 

elongated apices are expected in the ♀ of the new species (Genting H’lds.) which 

remains unknown. Populations from India and Bangladesh are genetically distinct. 

Some further names from the synonymy of A. atlas (see Peigler 1989) are excluded 

for zoogeographical reasons. These include silhetica (HELFER, 1837) from 

Bangladesh, opaca BOUVIER, 1936 from the Philippines (lectotype), varia BOUVIER, 

1936 from North Vietnam, tonkinensis BOUVIER, 1936 from North Vietnam, and 

chinensis BOUVIER, 1936 from Hong Kong, all of which are still considered being 

junior subjective synonyms of atlas (LINNAEUS, 1758 ). A. mysorensis BOUVIER, 

1936 and similis BOUVIER, 1936 from South India were described by Bouvier as 

subspecies of A. atlas but are actually junior subjective synonyms of the closely 

related species A. taprobanis MOORE, 1883 which is restricted to Sri Lanka and 

southern India.  
 

The new species is characterized by size, distinctive wing morphology with 

extremely elongated and more pointed apices in the ♂ adults, and the ♂ genitalia 

apparatus that is in average slightly smaller as in Javanese A. atlas atlas (LINNAEUS, 

1758) and smaller as in the West Malaysian lowland populations of Attacus and 

much smaller than in the populations north of the Isthmus of Kra. A well developed 

transtilla is present. The genetic difference between the new species (Genting H’lds.) 

and the most closely related populations of the atlas-group is “only” about 1.3% (at 

BOLD), while the morphological differences between the populations are 

unmistakably. The apparently new species is hereby described as Attacus peigleri 

sp. nov. Morphologically, the new species is assigned to the atlas-group (see 

Paukstadt & Paukstadt 2025) with certainty based on the genitalia structures. The 

grouping within the genus Attacus is confirmed by DNA studies (at BOLD). The 

genus Attacus increases to 23 species. The new species is not described as a 

subspecies of A. atlas because our investigations revealed that two taxa, A. atlas s.l. 

and A. peigleri sp. nov., might occur sympatrically in the same region but occupy 

different altitudes. Thus far, only little is known on the geographical distribution, the 

biology and the ecology of the new species. The preimaginal instars and the 

appropriate ♀ remain unknown thus far. The ♂ holotype of A. peigleri sp. nov. is 

figured in color dorsally and ventrally, the ♂ genitalia structures of the new species 

are figured as well. A. peigleri sp. nov. from the Genting Highlands of Peninsular 

Malaysia is compared with A. atlas s.l. from the lowlands of Peninsular Malaysia, 

with A. tapperorum from the Gayo Highlands of Sumatra, and with A. atlas atlas 

from West Java and Bali. Both species, A. tapperorum (Barisan Range of Aceh) and 

A. peigleri sp. nov. (Genting Highlands of West Malaysia) are both giant specimens 

in the ♂ adults and clearly distinct morphologically. The closest relatives of A. 

peigleri sp. nov. might be some populations distributed on Borneo, West 

Kalimantan Prov. of Indonesia. A taxonomic analysis of the populations of 

Kalimantan with the descriptions of new taxa is in preparation by the authors.  
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Einleitung 
 

Die weit verbreitete Gattung Attacus LINNAEUS, 1767 (Lepidoptera: 

Saturniidae) ist in Ost-, Südost- und Südasien weit verbreitet. Eine einzige 

Art kommt auf dem australischen Kontinent vor: A. wardi W. ROTHSCHILD, 

1910. Diese ist nah verwandt mit A. dohertyi W. ROTHSCHILD, 1895 von 

Timor und bestätigt die engeren zoogeografischen Verhältnisse zumindest 

zum Ende der letzten Pleistozänen Epoche. Peigler erkannte in seiner 

Gattungsrevision von 1989 insgesamt 14 Taxa im Artrang an. Inzwischen 

wurden mehrere neue Arten entdeckt, vor allem durch die Bestimmung und 

den Vergleich genetischer Strukturen (bei BOLD). Zusammen mit den 

zuletzt beschriebenen A. tapperorum PAUKSTADT & PAUKSTADT, 2024 von 

Sumatra und A. rizkyi PAUKSTADT & PAUKSTADT, 2024 von Südost-

Thailand, waren bisher 22 Arten innerhalb dieser Familie bekannt. Weitere 

vier Taxa werden derzeit als Unterarten geführt, teilweise mit noch unbe-

stätigtem Status. Während der Erstellung der Neubeschreibungen von A. 

tapperorum und A. rizkyi wurden von den Autoren verschiedene Populati-

onen der atlas-Gruppe der Gattung Attacus genauer untersucht und morpho-

logisch verglichen, insbesondere hinsichtlich ihrer Genitalmorphologien. Es 

wurde eine weitere extern-morphologisch und genitalmorphologisch 

distinkte Population von Attacus im Hochland der Malaiischen Halbinsel 

festgestellt für die offensichtlich kein passender Artname vorhanden ist. 
 

Die folgenden Namen, die derzeit als subjektive jüngere Synonyme von A. 

atlas gelten, vgl. Peigler (1989), können aus den folgenden Gründen für das 

neue Taxon der Gattung Attacus von West Malaysia nicht in Betracht 

kommen. Der Name gladiator FRUHSTORFER, 1904 kann definitiv 

ausgeschlossen werden. Die Beschreibung basierte auf Exemplare aus 

Singapur und Siam (entspricht zum Grossteil dem heutigen Thailand). Ein 

♂ aus Singapur wurde als Lektotypus gewählt, vgl. Peigler (1989). Somit 

wurde der Name gladiator für Tieflandpopulationen aus Singapur und der 

angrenzenden Malaiischen Halbinsel festgelegt, die sich von Populationen 

aus den Highlands morphologisch deutlich unterscheiden. Fruhstorfer 

(1904b) erkannte, dass sich ♂ der Attacus-Populationen des asiatischen 

Festlandes durch ihre langgezogenen Apices von denen von West Sumatra 

unterscheiden. Diese Beobachtung basierte offensichtlich auf Exemplare 

aus malaiischen Tieflandpopulationen bei denen der morphologische Unter-

schied zwar auch vorhanden, aber weniger stark ausgeprägt erscheint als bei 

den Hochlandpopulationen der Genting Highlands. Der Name A. gladiator 

kann für die Tieflandpopulationen der malaiischen Halbinsel zur Verfügung 

stehen. Wegen der komplexen Zoogeografie Südostasiens, undeutlichen 
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Ergebnissen im BOLD TaxonID Tree  und der grossen Zahl an Synonymen 

innerhalb der atlas-Gruppe möchten wir derzeit keine taxonomischen 

Änderungen vornehmen. Weitere, bei Fruhstorfer (1904b) beschriebene 

Unterscheidungsmerkmale beziehen sich auf extrem variable Färbungs- und 

Zeichnungsmorphologien und sind deshalb unbrauchbar als Unter-

scheidungskriterien. Der Name burmaensis JURRIAANSE & LINDEMANS, 

1920 kann auch ausgeschlossen werden. Der Vorderflügelapex des in der 

Originalbeschreibung abgebildeten ♀ ist nur wenig langgezogen und dürfte 

deshalb nicht zu der neuen Art aus West Malaysia passen. Der Name 

atlantis WATSON, 1910 nach einem ♂ aus dem Nordosten Indiens kann 

aufgrund der Morphologie der ähnlich langen Vorderflügelapices und der 

Flügelfenster ausgeschlossen werden. Der ♂ Lektotypus (als Syntypus in 

der Beschreibung) wurde in der Originalbeschreibung und auch von Watson 

in Packard (1914) abgebildet. Weitere Namen aus der langen Liste der 

Synonyme von A. atlas, siehe Peigler (1989), können auch aus zoogeo-

grafischen Gründen ausgeschlossen werden. Hierzu zählen auch A. silhetica 

(HELFER, 1837) aus Bangladesh, opaca BOUVIER, 1936 von den 

?Philippinen (Lektotypus), varia BOUVIER, 1936 und tonkinensis BOUVIER, 

1936 beide aus Nordvietnam und chinensis BOUVIER, 1936 von Hong 

Kong, die rezent allesamt als jüngere subjektive Synonyme von atlas 

(LINNAEUS, 1758) gezählt werden. A. mysorensis BOUVIER, 1936 und A. 

similis BOUVIER, 1936 aus Südindien wurden von Bouvier als Unterarten 

von A. atlas beschrieben, sind aber tatsächlich jüngere subjektive Synony-

me der verwandten A. taprobanis MOORE, 1883 aus der atlas-Gruppe.  
 

Die neue Art zeichnet sich durch eine ausgeprägte Flügelmorphologie mit 

extrem verlängerten und spitzen Vorderflügelapices bei den ♂ Faltern aus. 

Obwohl die ♂ durchschnittlich deutlich grösser sind, ist der ♂ Genital-

apparat durchschnittlich etwas kleiner als bei A. atlas atlas (LINNAEUS, 

1758) vom Typenfundort Java und A. atlas s.l. von der Malaiischen 

Halbinsel und deutlich kleiner als bei Populationen von A. atlas s.l. nördlich 

des Isthmus von Kra. Genitalmorphologisch kann die neue Art der atlas-

Artengruppe (siehe Paukstadt & Paukstadt 2025) zugeordnet werden. DNA-

Studien (bei BOLD) wurden durchgeführt und die systematische Stellung 

innerhalb der atlas-Gruppe bestätigt. Die Gattung wächst somit auf 23 

Arten an. Der ♂ Holotypus von A. peigleri sp. nov. wird dorsal und ventral 

farbig abgebildet, die ♂ Genitalstrukturen werden abgebildet. Das dazuge-

hörige ♀ und die Präimaginalstadien bleiben bis heute unbekannt.  
 

Bisher ist nur sehr wenig zur geografischen Verbreitung, Biologie und 

Ökologie der neuen Art bekannt. A. peigleri sp. nov. wurde in den Genting 

Highlands der Malaiischen Halbinsel sicher nachgewiesen. In den 
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Cameron Highlands, Pahang, wurde die Gattung Attacus in grösseren 

Höhen über 1.500 bis 2.000 m von den Autoren nicht beobachtet, obwohl 

durchgängig über einen Zeitraum von eineinhalb Jahren umfangreiche ento-

mologische Beobachtungen vorliegen. Eine extern-morphologisch ähnliche 

Art aus der atlas-Gruppe ist A. tapperorum PAUKSTADT & PAUKSTADT, 

2024 aus der Aceh Provinz, Sumatra, die ebenfalls nur lokal in grösseren 

Höhen der Barisan Range verbreitet zu sein scheint. Die nächsten 

Verwandten von A. peigleri sp. nov. könnten Populationen von Borneo und 

Palawan sein, wie A. lemairei PEIGLER, 1985 (Palawan), A. mannus 

FRUHSTORFER, 1904 (Kinabalu, Sabah, nördliches Borneo) und cf. atlas aus 

den indonesischen Provinzen West Kalimantan und Süd Kalimantan. A. 

mannus wird allerdings rezent als jüngeres subjektives Synonym von A. 

atlas betrachtet. Eine taxonomische Bearbeitung der Populationen von 

Kalimantan (Borneo) mit Neubeschreibungen ist durch uns in Vorbereitung.   

 

 

Attacus peigleri sp. nov. 
 

Holotype ♂: white label: WEST MALAYSIA, Selangor / Pahang, 

Triwangsa Mts., ca. 1700 m, GPS ca. 03°25’N 101°47’E, received via 

Wong Seng, leg. local people, SEP/OCT 2019 // white label: [microslide] 

GP-UP 2049 // white label: [barcode at BOLD] BC-EVS 5321 // yellow 

label: Research Collection Ulrich and Laela Hayati PAUKSTADT 

(Wilhelmshaven, Germany) //. A red holotype pin-label is fixed to the 

specimen. The holotype is preserved in Research Collection of Ulrich and 

Laela H. PAUKSTADT (Wilhelmshaven, Germany) for the time being and is 

supposedly handed over together with the author’s main collection to a 

museum / institution to be determined in due course. 
 

Paratypes 9♂: 1♂, same data as the holotype but [microslide (gen-slide)] 

GP-UP 2050; 5♂, same data as the holotype, but JUN/JUL 2019, 1 x BC-

ULP 0670, 1x [microslide (gen-slide)] GP-UP 2039; all 6♂ paratypes in 

Research Collection of Ulrich and Laela H. PAUKSTADT (Wilhelmshaven, 

Germany). 1♂, WEST MALAYSIA, Genting Highlands, 900 m, 

27.VIII.1995 at light, leg. Bernard Turlin, Bought from B. Turlin, barcode 

SNB 4361; 1♂, Malaisie [West Malaysia], Fraser Hill, VIII 1992, Coll. P. 

Bleuzen; 1♂, WESTMALAYSIA, Cameron-Highlands, 01.03.-14.03.1999 

leg. P. Spona; all 3♂ paratypes in Research Collection of Stefan NAUMANN 

(Berlin, Germany). Blue paratype pin-labels are fixed to the specimens 

accordingly. 
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Name: We dedicate this new species to our long-time friend Prof. Dr. 

Richard S. PEIGLER, San Antonio, Texas, U.S.A., in recognition of his 

excellent revision of the genus Attacus LINNAEUS, 1767 (Lepidoptera: 

Saturniidae) without which further taxonomic studies of the genus Attacus 

would not have been possible. 

 

 

Beschreibung und Differentialdiagnose: Abmessungen des ♂ von A. 

peigleri sp. nov.: Vorderflügellängen (mm), in gerader Linie von der 

Flügelwurzel bis zum Apex gemessen, 114-132 (Holotypus 129), durch-

schnittlich 124,3 mm (n= 7). Bei A. atlas s.l. (West Malaysia, Perak) 96-111 

mm, durchschnittlich 102,4 mm (n=10) und (West Malaysia, Pahang) 89-

105 mm, durchschnittlich 92,5 mm (n=20); die Vorderflügellängen sind bei 

den Populationen von Perak und Pahang also durchschnittlich etwa 10 bis 

20 mm kürzer. Antennenlängen / längste Rami (Holotypus), 22,5/5,0 mm. 

Bei A. atlas s.l. (Pahang) 18,5/4,2 mm und bei A. atlas atlas (Java) 24,5/5,3 

mm. Es wurden jeweils grosse ♂ gemessen. Länge der Vorderflügelocellen 

(Holotypus), in gerader Linie zwischen den Endpunkten der hyalinen Fläche 

gemessen, Holotypus 20 mm, Paratypen 18-22 mm, durchschnittlich 19,3 

mm, grösste Länge der Hinterflügelocellen, Holotypus 13 mm, Paratypen 

10-15 mm, durchschnittlich 12,0 mm (n=7). Alle ♂ (100%), einschliesslich 

des Holotypus, tragen ein kleines bis mittelgrosses 1. akzessorisches 

Fensterchen im Vorderflügel. Die ♂ von A. atlas s.l. (West Malaysia) haben 

fast immer (97%) ein 1. akzessorisches Fensterchen mit hyalinem Zentrum 

im Vorderflügel, ein ♂ (von Perak) zeigt in Vorderflügel ein zweites und im 

Hinterflügel ein erstes akzessorisches Fensterchen. Vorderflügelfenster sehr 

variabel, ein nahezu gleichschenkliges Dreieck, rechtwinkliges Dreieck 

oder ein proximal leicht langgezogenes und spitzer zulaufendes Dreieck 

bildend. Hinterflügelfenster meist unregelmässig dreieckig.  
 

Habitus, Färbungs- und Zeichnungsmorphologie insgesamt gattungstypisch. 

Habitus der ♂ deutlich verschieden von anderen Taxa der atlas-Gruppe. Der 

Vorderflügelapex ist extrem langgezogen, spitz zulaufend, und die Vorder-

flügelcosta am Apex ist stark konvex gebogen. Die Apices entsprechen 

somit morphologisch eher den Apices der malaiischen Tieflandpopula-

tionen, nur eben viel extremer. Die Aussenränder der Vorderflügel sind im 

Tornus nicht rechtwinklig oder fast rechtwinklig wie bei A. atlas s.l. (West 

Malaysia), sondern bilden einen deutlichen stumpfen Winkel ähnlich wie 

bei A. tapperorum (Sumatra, Aceh). Bei diesem ebenfalls aus dem 

Hochland (Barisan Range) stammendem Taxon sind die Apices aber 
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Figs. 1-2. Attacus peigleri sp. nov., West Malaysia, Pahang /Selangor, Genting 

Highlands, 1700 m; 1) ♂ holotype dorsally and 2) ventrally. (Scale bar = 10.0 mm.) 
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Figs. 3-4. Attacus cf. atlas (LINNAEUS, 1758), West Malaysia; 3) Perak, Tapah Hills 

Forest Reserve, Batang Pahang District, ca. 971 m, leg. Jun/Jul 2019 by local 

people, and 4) Pahang, Cameron Highlands, Tana Rata env., ca. 1440 m, reared on 

Psidium guajava L. (Myrtaceae) by local people in 2018/2019, emerged from 

cocoon 06.ii.2019. (Scale bar = 10.0 mm.)  
 

Remarks: Figures 1 to 4 are on the same scale. Note the giant size, the much 

pointed forewing apices and the curved postmedian line in the hindwings of A. 

peigleri sp. nov.  
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Fig. 5. Attacus peigleri sp. nov., West Malaysia, Pahang/Selangor, Genting 

Highlands, ca. 1700 m. ♂ holotype, genitalia apparatus (aedoeagus separate), 

[microslide (gen-slide)] GP-UP 2049. (Scale bar = 1.0 mm) 

 

See “Remarks“ under Fig. 7. 
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Fig. 6. Attacus cf. atlas (LINNAEUS, 1758), West Malaysia, Perak, Tapah Hills Forest 

Reserve, Batang Pahang District, ca. 971 m. ♂ genitalia apparatus (aedoeagus 

separate), [microslide (gen-slide)] GP-UP 2262. (Scale bar = 1.0 mm) 
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Fig. 7. Attacus peigleri sp. nov., West Malaysia, Pahang/Selangor, Genting 

Highlands, ca. 1700 m. ♂ paratype, genitalia apparatus (aedoeagus separate), 

[microslide (gen-slide)] GP-UP 2039. (Scale bar = 1.0 mm) 

 

Remarks: Note the well-chitinized transtilla (Figs. 5 and 7) in A. peigleri sp. nov., 

which is much less pronounced / not visible in other taxa of the atlas-group.  
 

Although the ♂ from the Genting Highlands are on average significantly larger than 

those from the lowland regions of the Malay Peninsula, their genitalia apparatus is 

on average significantly smaller. 
 

Figures 5 to 8 are on the same scale. 
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Fig. 8. Attacus atlas atlas (LINNAEUS, 1758), Indonesia, West Java Prov. (locus 

typicus of A. atlas), ♂ genitalia apparatus (aedoeagus separate), [microslide (gen-

slide)] GP-UP 1053. (Scale bar = 1.0 mm) 

 

Remarks: The vesica of the aedoeagus is with a strong cornutus in A. atlas atlas 

(LINNAEUS, 1758) from Java and Bali, 
 

Note the differences in the sizes of the male genitalia structures of A. rizkyi 

PAUKSTADT & PAUKSTADT, 2024 from Thailand, Phrae Prov. and A. atlas atlas 

(LINNAEUS, 1758) from Indonesia, Bali Prov. (Figs. 9 and 10, next page) 

203 



 

 

Figs. 9.-10. ♂ genitalia apparatus (aedoeagus separate) of Attacus LINNAEUS, 1767. 

9) A. rizkyi PAUKSTADT & PAUKSTADT, 2024 from Thailand, Phrae Prov. (paratype), 

[microslide (gen-slide)] GP-UP 2037, and 10) A. atlas atlas (LINNAEUS, 1758) from 

Indonesia, Bali Prov., [microslide (gen-slide)] GP-UP 2256. (Scale bar = 1.0 mm, 

valid for both figures) 
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weniger gelb gefärbt als bei A. peigleri sp. nov. und die Vorderflügelocellen 

stärker schwarz umrandet, auch sind die hyalinen Zentren distinkt. 

Grössenmässig sind beide Taxa identisch und dürften sich unabhängig von-

einander während der letzten Postglaziale in grösseren Höhen isoliert haben. 

Grundfarbe der ♂ (Flügeloberseite) dunkler rötlichbraun als bei A. 

tapperorum (Aceh) und heller als bei A. atlas s.l. (West Malaysia). Die 

Vorderflügelapices sind bei A. peigleri sp. nov. kräftiger gelb beschuppt als 

bei A. tapperorum (Aceh) und entsprechen weitgehend den Apices bei A. 

atlas s.l. von West Malaysia). A. peigleri sp. nov. entspricht färbungs- und 

zeichnungsmorphologisch, besonders auch in Bezug auf die intraspezifische 

Variabilität, verwandten Taxa der atlas-Gruppe. A. atlas atlas (Java) hat bei 

den ♂ kürzere und rundere Vorderflügelapices. 
 

Genitalmorphologie: Der Erstautor fertigte insgesamt etwa 195 Genital-

präparate an, von denen die folgenden für die Neubeschreibung relevant 

erscheinen. ♂ Genitalpräparate GP-UP 2039, 2049, 2050, 2060 und 2061 

(West Malaysia, Pahang/Selangor, Genting Highlands); GP-UP 2043, 2044 

und 2062 (West Malaysia, Perak, Tapah Hills Forest Reserve); GP-UP 2063 

(West Malaysia, Pahang, Tana Rata) der westmalaiischen Attacus-

Populationen liegen für Vergleiche vor. Vergleiche fanden statt mit 

Populationen von A. atlas atlas aus Indonesien, West Java Prov.: GP-UP 

2253 und 2254, Bali Prov.: GP-UP 2255 und 2256, von cf. atlas aus der 

West Kalimantan Prov.: GP-UP 2257, West Sumatra Prov.: GP-UP 2258 

und 2259 und Aceh Prov.: GP-UP 2033 und 2034, von A. tapperorum aus 

der Aceh Prov.: GP-UP 2035, 2036, 2251 und 2252. Genitalmorphologisch 

zählen diese alle zur Gruppe der relativ kleinen Genitalapparate. Vergleiche 

fanden ebenfalls statt mit Populationen aus der Gruppe die genitalmorpho-

logisch relativ grosse Genitalapparate aufweist. Von A. rizkyi aus Thailand, 

Sa Kaeo Prov.: GP-UP 2038, 2047 und 2048, Phrae Prov.: GP-UP 2037, 

2045 und 2046, von A. cf. atlas aus Thailand, Chiang Mai Prov.: GP-UP 

2041, aus der Phrae Prov.: GP-UP 2042 und aus Nord Vietnam: GP-UP 

2249 und 2250. Die Strukturen entsprechen dem Grundbauplan für die 

Gattung Attacus, vgl. Peigler (1989). Generell lassen sich die Genital-

apparate zwei Gruppen zuordnen, die Gruppen der kleinen und der grossen 

Genitalapparate. Bei einigen Populationen sind mittelgrosse Genitalapparate 

vorhanden; also die Unterschiede zu einer der beiden Gruppen sind nicht so 

auffällig. A. peigleri sp. nov. (West Malaysia) und A. atlas s.l. (West 

Malaysia) sind genitalmorphologisch unterscheidbar. Untersuchungen zur 

intraspezifischen Variabilität der Genitalstrukturen beider Taxa liegen noch 

nicht vor. A. peigleri sp. nov. gehört eindeutig zur Gruppe mit kleinen 

Genitalapparaten. Die beiden malaiischen Taxa lassen sich an den 
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Strukturen von Uncus, Saccus und Costa der Valve sowie der ventralen 

Beborstung der Valve unterscheiden. Bei A. peigleri sp. nov. ist der Geni-

talapparat einschliesslich des Aedoeagus insgesamt deutlich kleiner, der 

Uncus ist folglich zierlicher, die Costa der Valve ist viel konvexer gebogen 

und Uncus und Valven sind geringer beborstet, als bei A. atlas s.l. aus 

anderen Populationen der Malaiischen Halbinsel (Tapah, Tana Rata). Die 

Populationen von A. tapperorum aus dem Hochland von Aceh haben 

ähnlich grosse Männchen wie A. peigleri sp. nov. unterscheiden sich aber in 

den Genitalstrukturen (Morphologie des Uncus und des Aedoeagus). Der 

Genitalapparat von A. rizkyi (Thailand) ist etwa 50% grösser und die Vesica 

des Aedoeagus mit deulichem Cornutus. Die bei A. peigleri sp. nov. partiell 

gut chitinisierte Transtilla (siehe Abbildung) dürfte ein wichtiges Unter-

scheidungsmerkmal zu anderen Taxa der Gattung sein.  
 

Weibchen und Larvalmorphologie: Unbekannt. 
 

Verbreitung: In der Attacus-Sammlung der Autoren (etwa 1.650 Exem-

plare aus SE Asien) liegen etwa 84 Beleg-Exemplare von der Malaiischen 

Halbinsel vor. A. atlas s.l. ist von den Fundorten Perak (Tapah Hills, 971 m 

und Gopeng, ca. 60 m) und Pahang (Cameron Highlands, 1135 m und 1440 

m) mit Sicherheit zuzuordnen. Das Material stammt entweder aus eigenen 

Aufsammlungen oder von befreundeten lokalen Sammlern. Von A. peigleri 

sp. nov. aus den Genting Highlands (Grenze Pahang/Selangor) liegen uns 

nur 7 Exemplare vor. Wir liessen in den Cameron Highlands auch in Höhen 

von 1.700 bis über 2.000 m über mehrere Jahre sammeln, ohne aber dort die 

Gattung Attacus nachweisen zu können. Einzelnachweise von A. peigleri 

sp. nov. aus den Fraser Hills und den Cameron Highlands sind in der 

Sammlung Stefan Naumann (Berlin) vorhanden. 
 

Diskussion: A. peigleri sp. nov. ist genitalmorphologisch ein Taxon der 

atlas-Gruppe (sensu Paukstadt & Paukstadt 2025) was durch DNA-

Abgleich (bei BOLD) bestätigt wird. A. peigleri sp. nov. ist als 23. Art der 

Gattung Attacus morphologisch, besonders habituell, von allen anderen 

bekannten Taxa verschieden. Das neue vermutlich reliktäre Taxon ist nur 

aus grösseren Höhenlagen der Genting Highlands, West Malaysia, sicher 

nachgewiesen. Da auf der Malaiischen Halbinsel ein weiteres Taxon der 

Gattung Attacus in niedrigeren Höhen synchron aber nicht nachgewiesen 

syntop verbreitet ist, wird A. peigleri sp. nov. hier im Artrang beschrieben. 

Beide Taxa zeigen eine unterschiedliche Vertikalverbreitung, die 

tatsächlichen Verbreitungsgrenzen, horizontal als auch vertikal, von A. 

peigleri sp. nov. und A. atlas s.sl. (malaiische Populationen) sind 

unbekannt. 
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Für die malaiischen „Tiefland“-Populationen könnte der Name gladiator 

FRUHSTORFER, 1904 (Attacus) verfügbar sein, der rezent als jüngeres 

subjektives Synonym von atlas (LINNAEUS, 1758) anerkannt wird. Der 

BOLD TaxonID Tree zeigt leider rezent wenig konsistente und eher 

chaotische Gruppierungen innerhalb der atlas-Gruppe, was an der noch 

geringen Zahl an Reihen-Untersuchungen, Fehldeterminationen und 

falschen, beziehungsweise ungenauen Funddaten bei vermutlichem 

Händlermaterial liegen könnte. Taxonomische Beurteilungen nach nur 

einem einzigen DNA-Abgleich halten wir deshalb für eher fragwürdig, auch 

weil der BOLD TaxonID Tree lediglich eine genetische Verschiedenheit 

anzeigt, die von Betrachtern unterschiedlich objektiv beurteilt werden kann. 

Der genetische Unterschied zwischen A. peigleri sp. nov. und die nächst-

verwandten Populationen der atlas-Artengruppe beträgt „nur“ etwa 1,3%, 

die morphologischen Unterschiede zwischen den Populationen sind 

eindeutig. Wie bereits in der Originalbeschreibung von A. tapperorum 

diskutiert wurde, sehen wir die Populationen von A. tapperorum (Barisan 

Range, Aceh), A. peigleri sp. nov. (Genting Highlands) und auch die von A. 

siriae (Buru) als reliktäre Taxa, die sich am Ende der letzten Eiszeiten, also 

vor etwa 8-10.000 Jahren mit fortschreitender globaler Erwärmung, in 

höhere Berglagen zurückzogen und dort geografisch isolierten. In 

niedrigeren Höhenlagen wurde das dadurch entstehende Vakuum dann 

vermutlich nahezu zeitgleich durch andere Taxa aus den umliegenden 

Gebieten aufgefüllt. Die Insel Sumatra, die Malaiische Halbinsel und die 

Inseln Buru sind, soweit bis heute bekannt ist, die einzigen Regionen die 

jeweils zwei distinkte Attacus-Taxa aufweisen, nämlich je eine im Hochland 

und eine im Tiefland. Weitere taxonomische Studien zu den Taxa der atlas-

Gruppe sind in Arbeit. Insbesondere handelt es sich um Neubeschreibungen 

von Kalimantan (Borneo) und Sanana (Molukken), die nach abgeschlos-

sener Zucht publiziert werden sollen.  
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